

**COMUNICADO DEL CURSO MÉXICO 1917-2017. LA DÉCADA DE 2010. EL
GOBIERNO DE ENRIQUE PEÑA NIETO 2012-2018**

CUARTA SESIÓN: LA SITUACIÓN SOCIAL EN LA DÉCADA DE 2010

POR EL DR. RENÉ MILLÁN VALENZUELA

23 DE NOVIEMBRE DE 2017



Con la participación del Dr. René Millán Valenzuela, quien abordó el tema de la situación social en la década de 2010, esta tarde continuó el décimo módulo del curso anual México 1917-2017, dedicado a la década de 2010, el análisis del sexenio aún inconcluso de Enrique Peña Nieto.

El investigador del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM señaló que su objetivo era explicar una fotografía con muy pocos ejes, a partir de la hipótesis central: después de que pasamos una etapa muy larga de transición hacia la democracia de 1968 al 2000, y del 2000 al 2010 donde se estaba consolidando la alternancia política, la pluralidad política, e iniciamos una nueva etapa a partir de 2012 que está caracterizada por el desencanto, la desafección

a la democracia y sobre todo por una exigencia de que la democracia tenga mejores rendimientos sociales, en los ámbitos laborales, económicos, sociales, y en el mismo ámbito político.

Millán Valenzuela resaltó que la falta de rendimiento de la democracia y el gobierno democrático tiene expresiones muy duras, como son el incremento de la violencia, la falta de seguridad, el altísimo desempleo, salarios depauperados, una clase política absolutamente corrompida, particularmente en los estados, es decir, una pérdida de espacios y de control de espacios en el territorio nacional, ahora controlados por el narcotráfico, todos estos indicadores muestran que estamos en una bajísima etapa de desempeño institucional, social, que está ligado a esta disociación de plantear Estado Y sociedad metas comunes y establecer fenómenos de coordinación general.

Para ilustrar su análisis micro sociológico Millán Valenzuela señaló que está basado en la Encuesta del Seminario Institucional de Desempeño de la UNAM, que me honro en coordinar, dijo, que nos permite tener un diagnóstico de los rasgos de la cultura política y de las prácticas ciudadanas predominantes entre los mexicanos e identificar los factores que los explican y los condicionan.

Explicó que la Encuesta midió aspectos como la confianza de los ciudadanos en las instituciones como el Presidente de la República, la Cámara de Diputados, de Senadores, y los partidos políticos que son las peor calificadas; en cambio, el ejército y las Universidades, resultaron como la mejor evaluadas;

Otro aspecto, agregó, fue la percepción del bien común, es decir de la obligación del Estado de dotar de paz y de orden y de seguridad, por ejemplo, está muy mal valorado, pues una mayoría dice que el gobierno es incapaz de hacerlo.

Otro bien común, resaltó, es quién tiene más poder según la encuesta, el primer lugar situó a los narcos, luego el crimen organizado y por último a los políticos, es decir que el Estado es incapaz de controlar a estos tres sectores.

Con respecto a la cultura de la legalidad, agregó, un 40 por ciento piensa que los políticos corruptos no serán castigados, es decir, que el Estado no garantiza ninguna igualdad ante la Ley.

Millán Valenzuela, hacia una conclusión, señaló que las percepciones el interés en la política y en los asuntos públicos, los niveles de información y conocimiento político, la confianza en las instituciones, los niveles de acción y hábitos políticos, la eficacia ciudadana, la ideología y preferencia partidista, la participación electoral, la tolerancia, discriminación, libertad y las expectativas ciudadanas, entre otros., fueron otros temas incluidos en la encuesta que demuestra la *complejidad* de la sociedad en el México contemporáneo, y que supone tener presente la emergencia de un nuevo orden de organización del sistema social, que como es hoy ya no funciona, concluyó